

# les indicateurs visibles de bien-être chez le cheval

## les apports de la recherche scientifique

Le mal-être du cheval est largement sous-évalué. Parce qu'ils ne sont pas détectés, les signaux de mal-être peuvent passer inaperçus.

Si la question du bien-être du cheval s'inscrit dans la mouvance éthique actuelle autour du bien-être animal, elle constitue par ailleurs une question cruciale et d'une certaine urgence au vu des constats réalisés\*. Les accidents liés au cheval constituent le 2<sup>e</sup> poste financier de la CCMSA (Caisse Centrale de la Mutualité Sociale Agricole) et résultent généralement de réactions agressives des chevaux, réactions souvent liées à un état de mal-être (cf. *infra*). En outre, des comportements comme les stéréotypies (tics) sont associés à des pertes de performances d'apprentissage et de fertilité chez les juments [1]. Enfin, parce que bien-être physique et psychologique sont liés, des conditions de gestion inappropriées peuvent entraîner une altération de la santé, avec une baisse des capacités d'adaptation de l'organisme (*photo 1*).

### DÉFINIR LE BIEN-ÊTRE

● Parmi les diverses définitions du bien-être proposées, nous choisissons ici la suivante : "Le bien-être d'un animal est l'état mental et physique positif lié à la satisfaction de ses besoins physiologiques et comportementaux, ainsi que de ses attentes. Cet état varie en fonction de la perception de la situation par l'animal." (Anses, 2017). Il s'agit d'un état chronique, contrairement aux émotions qui correspondent à des changements d'états furtifs.

● Cette définition du bien-être rappelle qu'il s'agit d'une perception subjective, seul l'état de l'animal pouvant indiquer si les conditions sont appropriées. En effet, si la seule observation des conditions de vie peut permettre d'aborder la question des

### NOTE

\* cf. L'article "Les facteurs de bien-être chez le cheval" du même auteur dans ce numéro.



1 Les ânes comme les chevaux peuvent montrer un retrait sensoriel caractéristique d'état dépressif ou d'atteinte sanitaire comme l'anémie (photo M. Hausberger).

risques d'altération du bien-être, elle ne permet pas d'évaluer l'état réel des animaux. Beaucoup d'erreurs sont ainsi commises avec "bienveillance" : signalement de chevaux prétendument dans des prés sans ressources, qui sont alors retirés de ce pré où ils peuvent être en groupe pour aller dans des boxes individuels, ... alors que bien souvent l'observation de l'état corporel permettrait de décider que ces animaux sont mieux dans ce pré\* ; "l'enfer est pavé de bonnes intentions"!

● L'enjeu du bien-être du cheval, comme celui de bien d'autres espèces, est ce décalage entre la vision humaine et les besoins réels de l'espèce. Parce qu'ils ne sont pas détectés, les signaux de mal-être passent inaperçus et les conditions de vie et de travail ne sont pas modifiées, aggravant la situation jour après jour. Humains et chevaux vivent dans des mondes sensoriels différents, les chevaux ne parlent pas, donc les humains projettent leur vision et leurs attentes.

### ÉVALUER LE BIEN-ÊTRE DU CHEVAL : POURQUOI EST-CE DIFFICILE ?

● Diverses études montrent que le mal-être du cheval est largement sous-évalué. Ainsi, des études confrontant des observations et des mesures directes aux réponses de soi-

**Martine Hausberger**

Laboratoire d'Éthologie animale et humaine, UMR CNRS 6552  
Université de Rennes 1,  
Campus de Beaulieu,  
Avenue du Général Leclerc,  
35042 Rennes Cedex

### Objectifs pédagogiques

- Informer sur les signaux visibles de bien-être-mal-être.
- Alerter sur les biais d'observation possibles.

### Définition

■ Le bien-être d'un animal est l'état mental et physique positif lié à la satisfaction de ses besoins physiologiques et comportementaux, ainsi que de ses attentes. Cet état varie en fonction de la perception de la situation par l'animal.

### Essentiel

■ La seule observation des conditions de vie ne permet pas d'évaluer l'état réel des animaux.

CHEVAL

■ Crédit Formation Continue : 0,05 CFC par article